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深切缅怀我的师长孙道临

1963 年，我到上影演员剧团工作

不久，有幸参加当年春节去部队慰问

演出活动。由道临老师负责为我们

几个年轻演员排两个反映部队生活

的独幕话剧。我在《出发之前》剧中

扮演班长，孙栋光扮演小战士。这个

戏我们在学校去部队慰问演出过。

道临老师为我们在舞台调度上作了

些修改，很快就排完了。重点放在排

新独幕剧《一百个放心》。这个是轻

喜剧。史久峰饰演我的爷爷，我饰演

刚入伍不久的新兵阿毛。从这祖孙

两个人物身上展示军民关系，表达孙

子阿毛在部队的培养教育下迅速成

长。道临老师认真地和我们一起分

析剧本人物性格，并让我们在语言上

带些上海方言，富有地方色彩。有一

天上午，道临老师去海燕厂参加一个

重点会议，我和史久峰就自己在剧团

走走戏。杨华老师正好来剧团，这位

满身都是喜剧细胞的老演员对我们

排戏挺有兴趣，不断地给我们出点

子，增加喜剧元素，使我们很开心。

下午道临老师来看我们排练，称

赞我们有进步。可有一处他让我们

再演演，阿毛正在缝补袜子，听到外

面有人喊：“阿毛，有人找你！”顺手

就把袜子放在凳子上出房间去迎接

客人。原来是爷爷来部队看望他。

阿毛高高兴兴地陪爷爷进宿舍，忙着

为爷爷倒水，嘴里还不停地让爷爷

坐，爷爷高兴地环视这个干干净净的

宿舍一屁股坐在凳子上，突然大叫一

声跳起来，原来是屁股被针扎了一

下！道临老师叫：“停！”这个很出

彩、很有喜剧效果的动作。我奇怪干

嘛叫停，道临老师却连连摇头：“这

样不好，怎么能让爷爷扎屁股呢？”

这个点子是上午杨华老师支的招，我

和史久峰都觉得挺好，有喜剧效果，

没想到被孙道临老师给否定了。道

临老师语重心长地对我们说：“舞台

上我们的任何行为都要展示出艺术

的美感。这个扎屁股的动作生活中

也可能发生，但用在这里就有损人物

形象，显得趣味比较低级。”所以我

一直牢记道临老师的教导：艺术一定

要追求美。

上世纪 80 年代我参加《大都会

擒魔》电视剧的拍摄。道临老师是总

导演，冯笑担任导演，我当副导演。

有一天道临老师来拍摄现场检查道

具后很不高兴。原来前一天他曾对

道具员说过：“这堂景布置的要陈旧

些，床上用的蚊帐要做旧、要有补

丁。”现场的蚊帐的确已经做旧了，

补丁也打上了，一掀开蚊帐，靠墙那

一面正中就有个大补丁。道临老师

指着蚊帐正中的补丁说：“这靠墙正

中来个大补丁很不真实，这完全是做

给观众看的。补丁要打在经常挂帐

钩的地方才真实，因为这里经常磨损

才会破。”于是他亲自动手拆下中间

那块大补丁，并和道具员一起在挂帐

钩处缀上两个补丁。这虽是件小事，

但让我永远记住了：艺术一定要追求

真实。

■文/孙渝烽
孙道临老师，1921 年

12 月 18 日出生于北京，今

年是这位中国电影大师百

年诞辰。当他八十高龄之

际导演拍摄完成电影《詹

天佑》时，有一段含泪的肺

腑之言，可以说是他一生

奋斗的真实写照：“我们必

须歌颂詹天佑这样的人，

他们一心报国，总希望为

我们的国家，为我们的民

族做点事情，做点有志气

的事情，詹天佑就是这样

的人。我们电影人有责

任去歌颂这样的人物，把

我们的一生贡献出来。”

这是他一生为中国电影

追求奋斗的目标，这也永

远是中国电影人应该追

求的目标。

还 在 戴 红 领 巾 的 时

候，我就知道了孙道临这

个名字，他主演的电影《渡

江侦察记》、《永不消逝的

电波》中所扮演的李连长、

李侠早已成为我崇拜的英

雄。后来我又看过他主演

的多部电影，听过他为译

制影片《王子复仇记》、《白

痴》等多部影片的配音，我

对道临老师更加敬佩和崇

拜，他在我心中是一位了

不起的电影艺术家。

1960 年，我有幸考上

“上海电影专科学校”，成

为表演系的一名学生。我

带着一个铺盖卷、一只旧

皮箱从杭州来到上海。在

校的第二年，学校邀请到

孙道临老师来校为我们表

演系的学生讲课，那堂课

令我终生难忘。他讲述的

是拍摄《渡江侦察记》、《永

不消逝的电波》的体会，给

我留下印象最深刻的是道

临老师说：“做一个演员必

须永远不离开火热的生

活，生活是创作的源泉。

塑造一个英雄必须要学习

英雄们的精神和高贵品

德。”这句话让我受益匪

浅 。 更 让 人 欣 喜 的 是 ，

1963 年大学毕业后，我居

然被分配到上海电影演员

剧团工作，和道临老师成

为同事。从那以后在我成

长的道路上，一直得到他

的指导和关怀，直到 2007
年 12 月 28 日他离开了我

们，整整 48 个年头，他在我

心目中一直是一位严师，

是一位慈祥的长辈，是真

正德艺双馨的艺术家。

2001年12月18日全国第七次文代会开幕当天，上海市文联各协会代表在北京饭店为孙道临举行八十寿辰祝贺活动

道临老师虽然离开了我们，可对

他的怀念之情一直不断。他逝世一

周年、两周年，以及他 90 岁诞辰纪念

日和逝世十周年，我参与了组织怀念

他的所有活动。我们在上海图书馆、

在上海大剧院，以及他的故乡——嘉

善举办朗诵活动，通过孙道临微电影

比赛活动来怀念他。这些活动不仅

让我们这些同行一次次怀念他为人

从艺的高尚品德，也让广大观众深深

为他献身中国电影事业那种无私精

神所感动。

2018 年 8 月，央视四套《中国文

艺》栏目邀请我做一期向“经典致

敬”的节目，致敬人物是孙道临，以

表彰他对中国电影事业所作出的巨

大贡献。我欣然接受邀请，让我又一

次深情地怀念道临老师为中国电影

所作的贡献。这期节目由我讲述道

临老师的事迹，并邀请了梁波罗、奚

美娟两位担任节目嘉宾。当节目主

持小孟让我在签名本上为道临老师

写下一句话时，我脑中立刻蹦出一句

藏在心中的话：“一个为电影而生的

人。”节目进行得很顺利，我们畅谈

了道临老师拍摄的《渡江侦察记》、

《永不消逝的电波》以及《早春二月》

三部电影，他那充满激情的创作态

度，以及他那高尚的人格魅力，我还

聆听了袁霞老师讲述和道临老师拍

摄《永不消逝的电波》时很多动人的

细节。

我为能参加这次活动而高兴，这

是一次很有意义的传承活动。我们

这些曾和道临老师共同工作过的人

在一起诉说我们对他的敬重，将为历

史留下一份印记。能让我们的后辈

永远牢记这个把自己的一生都无私

奉献给中国电影事业的电影人——

孙道临。

孙道临生于 1921 年，与中国共产

党同龄。今年，讲述道临老师一生的

连环画《影坛巨星孙道临》不久前面

世，该书为“嘉兴名人”故事系列连

画（第三辑）中的一本，连环画家程

国英绘图，作家禾塘撰文，国画家奚

文渊绘制封面，由嘉兴广播电视报

社、嘉兴市广电传媒有限公司、上海

海派连环画中心、上海城市动漫出版

传媒有限公司共同策划、制作。

在中国共产党百年诞辰之际，全

国广泛开展了“四史”宣传教育活

动，我有幸到高校、企事业单位、社

区进行了多次宣讲活动，讲述我心中

的共产党员孙道临、张瑞芳、秦怡。

他们的事迹深深感染了广大听众。

每次宣讲活动对我来讲都是一次次

深深的怀念，都是一次次的鼓励和教

育，使人更深深地热爱我们伟大的共

产党，深深热爱我们伟大的祖国。

道临老师永远地离开了我们，可

他的音容笑貌却永远深藏在我心中，

我庆幸在我成长的过程中能遇见这

样一位好师长，成为我人生道路上的

榜样，成为我做人从艺的标杆。尽管

我离师长的差距很大很大，望尘莫

及，但我还是庆幸在他的关怀下、鼓

励下能为社会、为中国电影事业作出

自己的努力和贡献。当我进入耄耋

之年，回首往事能感到问心无愧，所

有这一切都要感谢我的师长孙道临

老师！

（作者为上海电影译制厂著名译制

导演、影视演员）

在道临老师临终前两年期间，也

就是 2006 年至 2007 年，我和他接触

最多。 2006 年他患带状疱疹，这对

他身心折磨很大。出院后身体状

况日渐不佳，就这样他还念念不忘

拍电影，心愿一点不减。他总觉得

自己还有很多事情要做。他花了三

年心血改写的 20 集电视剧《闯荡西

班牙》未拍。还有《香格里拉》、《大

世界》……其中一个最大的心愿是

拍摄完成电影《詹天佑》以后，他心

中一直酝酿着的要把中国 1.4 万多

名华工建设美国中央铁路中无数可

歌可泣的事迹搬上银幕。这件事一

直藏在他的心头，他先后多次对我

说一定要把这件事干成，还让我认

真看看这方面的资料，将来参加他

的拍摄工作。

可是这期间，他的记忆力已经大

大衰退了。可就在这样的状况下，他

却还念念不忘拍电影。2007 年 4 月

一个上午，他居然一个人打车，从武

康大楼到淮海中路去看望张瑞芳老

师，他要把心里憋了很久的话向“政

委”倾诉一番。瑞芳老师是上影演员

剧团的老团长，被大家誉为剧团的

“政委”，当年赵丹、高博、康泰、仲星

火、冯笑等一大批演员有事都找“政

委”倾诉，瑞芳老师的严厉批评或是

劝说，让他们化解心中的矛盾。

道临老师诉说自己心中的苦闷：

“我还有电影没拍完，为什么不让我

拍电影，为什么没人来管我们，我还

有好多事情没干完呢？”瑞芳老师还

是那么直率：“因为你老了，你身体

不行了，所以不叫你拍戏了。一个摄

制组千军万马你指挥得了吗？再说

你想拍电影，领导让不让拍又是一回

事。别想那么多，咱们都老了，把身

体养养好，身体好了，有精神了可以

帮着看看剧本，说说自己的想法或是

意见供年青人参考，做点力所能及的

事情不是也挺好的吗！别瞎想了，我

们老了，有些事情得让年青人去干

了，这点你怎么还想不明白！”

瑞芳老师让政协小宋开车把道

临老师送回家，道临老师在车上对小

宋说：“我今天打了一个大败仗！”瑞

芳老师知道后，明白他说这话的意

思，是想得到她的支持，没想到给他

泼了一盆冷水。当天夜里，特意又打

电话去安慰道临老师。第二天她又

打电话给我，让我好好劝他。

后来的日子，我总是抽时间去看

望他。有一年春节过后我和梁波罗

陪同他们一家人，前往嘉善参加“孙

道临电影艺术馆”开馆仪式。艺术馆

建得很好，他也满意，所以回来后他

多次提到：“我有愧啊，我应该做更

多的事情报答家乡亲人对我的厚爱，

可是我什么也干不了了。”

12 月 28 日 8 时 58 分，道临老师

心脏病突发逝世，临死前他留下的最

后一句话是：“这部戏要拍的，请通

知剧组马上开会……”

道临老师的声音很美、语言表现

力又特别强，他为电影《王子复仇

记》中的哈姆雷特配音，已成为中国

配音艺术的经典之作，就目前来说尚

无人能超越他。 1971 年，我从奉贤

“五七”干校借调到上海电影译制厂

参加配音。当时译制厂“内参片”配

音任务很忙，几乎经常加班加点。由

于任务繁重、时间紧迫，所以不久，

厂里就把道临老师、黄佐临先生、张

骏祥先生都调来了。上影演员剧团

也借调了一批演员参加配音，高博、

康泰、达式常、仲星火、温锡莹、仲叔

火、吴文伦、吴鲁生、张瑞芳、林彬、

朱莎等。他们的到来，使译制厂人丁

兴旺。那个阶段道临老师忙极了，又

翻译剧本，又当译制导演，又参加配

音，简直到了废寝忘食的地步。

在译制配音工作中，道临老师外

文好，中文底子厚，又懂戏，翻译剧

本的台词已经很到位了，但他还是认

真听取演员们的意见，请大家一块儿

寻找最合适的中文台词。他当导演

时，总是尽量让演员了解影片的背

景、主题、人物性格及人物关系之间

的各种矛盾，提醒配音演员注意人物

的个性特点。在实录棚里，他的提示

总是言简意赅、轻声细语，非常注意

保护演员的创作情绪。凡是有疑惑

的字音，必须查字典、正音，做到精

益求精。演员们和他在一起工作十

分愉快。

他自己配音时，要求更加严格，

凡是不满意、情绪不到位的坚决要求

重录，有时大家觉得戏挺好的，只是

口型差一点点，剪辑师可以通准的，

他也坚决重录。所以现在重看他配

音的影片，你会感到这绝对是一种艺

术的享受。

道临老师很快回到上海电影厂，

参加拍摄工作去了。从那以后，译制

厂老厂长陈叙一把我留下来了，培养

我担任译制导演工作。我很感谢老

厂长对我的培养，先后带着我搞了十

几部影片，让我受益匪浅。从那以后

我一直干到 2000 年正式退休。我在

译制厂完成了 300 多部外国影片的

导演工作，还担任了 300 多部国产影

片的配音导演工作。 1984 年、1990
年、1997 年，我先后执导的三部译制

片法国《国家利益》、法国《随心所

欲》、美国《失落的世界——侏罗纪公

园》荣获优秀译制片政府奖、华表

奖。每次获奖后，道临老师都会打电

话给我，表示祝贺，给我鼓励。记得

当 我 执 导 了 英 国 影 片《野 鹅 敢 死

队》，他在北京看完影片后当天晚上

特地打电话给我：“渝烽，我刚看完

《野鹅敢死队》，这部片子搞得不错，

台词很精彩，充分展示了这帮雇佣兵

的性格特点。译制片还原主要在语

言上、在台词上下功夫，望你继续努

力！”道临老师就是这样处处关心我

的成长。

好几年过去了，有一次吃饭，我

问道临老师：“你英语好，语言、声音

条件又好，中文功底又那么浑厚，搞

译制你可以说是个全才，干嘛离开译

制厂？”他意味深长地对我说：“渝

烽，说心里话，我很爱配音，但我更

爱拍电影。译制片有局限性，只能还

原，在别人创作的天地里发挥你的语

言声音特色，在塑造人物上不能脱离

原片演员的创造。可是拍电影就不

一样了，这可是一个全新的创作过

程。演员不仅仅局限于语言、声音，

还能运用你的肢体语言、丰富多采的

表情、眼神来塑造鲜明的人物形象，

这样的创作天地更宽广。特别是电

影导演，他的创作天地就更加宽广

了，可以涉猎各种题材、创作力度，

影响力度就更扩大了。我们国家有

多少可歌可泣的英雄人物值得我们

电影人去歌颂他们啊！”

◎“艺术要追求美感与真实”

◎“我爱配音，更爱拍电影”

◎“我还有电影没拍完呢”

◎永恒的思念


